

LA PAZ DE MURCIA.



DIARIO MONARQUICO CONSTITUCIONAL

Y DE INTERESES MATERIALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

CONDICIONES DE SUSCRICION. Los pagos son adelantados. No se admiten suscripciones...

PRECIOS DE SUSCRICION. En Murcia 2 pta. al mes y 6 al trimestre...

UN NUMERO DEL DIA 10 CTMOS. DE PESETA. ATRASADO 20...

OFICINAS: CALLE DE ZOCO, NUM. 5.

PARIS, D. C. A. SAAVEDRA, RUE TAITSOUT, 55.

LA PAZ DE MURCIA.

Ya pareció aquello. Aquello es la rectificación de las rectificaciones de la circular de la comisión provincial señalando los precios de las especies de suministros...

La Provincia trata en su número del 21 de referir la exposición dirigida al gobernador por los contribuyentes que piden la contribución a sus territorios...

En el Noticiero del sábado tomos con el señor las siguientes líneas: Las bases económicas de la revolución cantonal son inculcables...

Con el epigrafe de Alfonso XIII en Lorcá dice luego sigue en su número del sábado nuestro colega el Ideal Político: Así lo esperábamos del príncipe...

En la noche que aún nos ha quedado completamente atronada, en tener más sentido que la caridad pública. Ahora verá nuestro colega por qué vivimos nosotros mal con disgusto...

Para ocupar la silla episcopal de Murcia, próximo a quedar vacante por la traslación a la metropolitana de Valencia de nuestro actual prelado, indica el Noticiero al Sr. Obispo de Orihuela...

Todo lo que tuvo de desanimado el teatro, el sábado y de mal desempeño aquella función, trocóse el domingo en concurrencia y mejor acierto. La señora Casá la fue favorecida más de una vez con aplausos y peticiones del público...

Anoche a las siete rompieron unos muchachos la linterna del gas situada en la puerta de S. Lorenzo. Esto se repite con frecuencia...

Por noticias particulares que tenemos del campamento podemos dar algunas nuevas a nuestros lectores. En la salida que hicieron el 19 los cantonales...

El día 20 se suspendieron los fuegos de la batería núm. 4 para dar lugar al avance de ella hacia la plaza; también se había empezado a construir otra cerca de Alambres...

El mismo día 20 llegaron al campamento nuevas fuerzas de caballería y una batería de montaña, compuesta de seis piezas de bronce de 8 cortas.

El 21 se presentaron un sargento 1.º, un cabo 1.º y tres soldados de artillería, y dos músicos de Mendigorría. Según noticias de estos, el jefe de la resistencia...

En Cartagena temen mucho al fuego del campamento, pero mucho más al de la noche y por esta causa hace noches que este es más nutrido que el que se hace de día.

Se parece que uno de los empresarios del teatro de Roma se halla en Murcia buscando nuevos artistas con que reforzar la compañía trágico-dramática.

Con el epigrafe de Alfonso XIII en Lorcá dice luego sigue en su número del sábado nuestro colega el Ideal Político: Así lo esperábamos del príncipe...

Los comités conservadores, el de la antigua unión liberal y el conservador alfonsino se reunieron inspirados del más sincero patriotismo...

Desde anoche han vuelto los serenós a prestar el servicio de su instituto en sus respectivos distritos.

Los señores suscritores de fuera nos disculpan si no recibimos en el día respectivo el número de LA Paz, pero deben saber que el correo, del cual depende la impresión, sigue llegando con un notable atraso...

La función de anoche, El Vizconde y Sensitiva, agradó a la corta concurrencia que hubo en Roma; particularmente Sensitiva sostuvo la hilaridad y dió lugar a algunas repeticiones...

El Sr. D. Luis Gerada continúa de muchísima gravedad. Pedimos a Dios se conceda un alivio en la dolencia que le aqueja.

Ayer se nos enviaron del gobierno civil los siguientes telegramas oficiales: El ministro de la Gobernación, a los gobernadores. Las noticias recibidas en el día de ayer son las siguientes: Valencia. El general en jefe comunica haberse roto el fuego contra Atalaya...

Cataluña. Según manifiesta el general jefe con referencia al brigadier Sabimánica, la facción del cabecilla Mora, compuesta de 500 hombres, ha atacado el pueblo de Secuita siendo rechazada con pérdida de dos muertos...

La columna Castillo atacó ayer a la facción Gamundi en la Sierra, a media hora de Sos, (Aragón) desalojándola de sus posiciones y causándola bastantes bajas.

Los voluntarios de Olot, (Barcelona) rechazaron por dos veces a la facción que consiguió introducirse por sorpresa en un barrio de dicha villa.

Los cantonales de Cartagena han hecho una salida por la puerta de Madrid con propósito de llevar nuestra fuerza bajo el fuego de las murallas...

SECCION OFICIAL

RESULTADO de la recaudación de arbitrios sobre artículos de comer, beber y arder, obtenida en los días 20 y 21.

FIELTOS.	Plus.	Ct.	CERDOS.
Carnes 1817 lbs	109	2	
Depósitos.			
Conciertos.			
Rgt. de ganados			
Garmen.	855	47	50
Castilla.	347	98	
Orihuela.	305	17	
Nueva.	30	58	2
Tráfico.	34	44	1
Ferro-carril.	151	52	
Molinos.	91	73	1
Total.	1915	1	58

Múrcia 21 de diciembre de 1875. El alcalde, Sebastian Meseguer.

VARIIDADES.

REVISTA MUSICAL.

En la noche del último viernes tuvimos el gusto de asistir a la función organizada a beneficio de las familias necesitadas de Cartagena, por la comisión creada al efecto...

se trata de aliviar la desgracia de sus hermanos, acudió presuroso a ocupar las localidades de nuestro teatro y desde los primeros momentos una numerosa y escogida concurrencia esperaba con impaciencia la apertura del palco escénico.

La función dió principio, después de la linda sinfonía de Los Diamantes de la corona del maestro Auber, bien ejecutada por la orquesta, con la zarzuela en un acto titulada El Niño. Conocidos son los artistas que la ejecutaron como todos los que forman la compañía que actúan en nuestro teatro...

Siguió a esta un Dueto de contralto y tenor del maestro Flavio Campaña, titulado Dimi che m'ammí, ejecutado por la Sra. Bonafí y el Sr. Lucas, y acompañando al piano por el Sr. Calvo. Este duettino es una bella composición de estilo tierno y amoroso...

Los reputados profesores de esta capital Sres. Calvo y Gascon, ejecutaron magistralmente a continuación, unas brillantes variaciones sobre motivos de Lucia, escritas a cuatro manos por N. Louis é inmediatamente se presentó la Sra. Bonafí a cantar la magnífica aria de la ópera Azma di Granada del maestro Rossi.

Al oír esta pieza, diríase, y nos va oímos de la fiase de un nuestro amigo empujada en el momento de la audición, que el autor queriendo vengar los agravios recibidos de una contralto, había agotado los recursos de su ingenio para hacerla sucumbir en los escollos de una ejecución difícil y escabrosa.

Siguió la zarzuela en un acto titulada El hombre es débil, y terminó la función con el aria del primer acto de Semirámide, del maestro Rossini, Al que! giorno ognor ramento ejecutada por la referida señora con acompañamiento de orquesta y escena en carácter.

La batería número 8 situada a la derecha de Los Dolores, compuesta de 8 cañones, es la que hoy ha hecho más fuego y la verifica contra Atalaya donde ha metido 32 proyectiles, destruyendo uno de los principales lienzos de su muralla...

La batería número 8 situada a la derecha de Los Dolores, compuesta de 8 cañones, es la que hoy ha hecho más fuego y la verifica contra Atalaya donde ha metido 32 proyectiles, destruyendo uno de los principales lienzos de su muralla...

El Sr. Gobernador de la provincia vino ayer a las 10 de la mañana al campamento y después de conferenciar con el señor Lopez Dominguez visitó algunas de las baterías, deteniéndose particularmente en la de Los Dolores que es la más avanzada hacia la ciudad...

damente de todas las raras cualidades que se requieren para ser cantante de primer orden. Su figura es arrogante, esbelta, teatral; sus ademanes propios del personaje que representa; sus maneras elegantes; su porte distinguido. Es la contralto de voz fresca, estensa potente, afinada y vibrante. Su método de canto es excelente y correcta su pronunciación.

Reciba, pues, nuestro más sincera felicitación por el triunfo tan justamente alcanzado en la noche del viernes; recibía los señores de la comisión por su acierto en buscar elementos de tanto valor; y recibía los afligidos cartageneros por el consuelo que reciben en su amarga emigración. El arte de la música siempre es grande, siempre es bello; pero nunca es tan divino, nunca es tan encantador como cuando se dedica a enjugar las lágrimas del que sufre, cuando viene a endulzar los hondos pesares de la desgracia.

A. L. A.

ULTIMA HORA.

NOTICIAS DEL SITIO.

Día 22.

Bien temprano se han probado los cañones de las nuevas baterías contra San Julian y Atalaya, haciendo ciertos disparos muy poco contestados por aquellos fuertes y la muralla. El castillo de Gálteras permanece en el mismo estado que siempre, quizá guardando sus fuegos para cuando le pueda convenir. Las tropas llegadas al campamento la madrugada del día 22 en tres trenes, proceden de Valencía y son infantería, algunos ingenieros, carabineros y artillería con tres baterías además de varias municiones.

No tenemos heridos en ninguna de las muchas y activas operaciones de construcción militar que están haciéndose, y en este día ha ocurrido solo un accidente ocasionado por la ignorancia de cinco soldados del regimiento de la Lealtad; habiendo hallado un proyectil sin revólver y queriendo ver su efecto le encendieron una coñita de cigarro encendida, la inmediata explosión dejó heridos inmediatamente a tres, y los otros dos restantes que lo fueron de mucha gravedad han muerto a las pocas horas; hay muchísimos proyectiles y recidos de los que disparan la plaza y no revientan, los cuales desentieran y entrega la gente pagándoles por cada uno un real a la administración militar.

La batería número 8 situada a la derecha de Los Dolores, compuesta de 8 cañones, es la que hoy ha hecho más fuego y la verifica contra Atalaya donde ha metido 32 proyectiles, destruyendo uno de los principales lienzos de su muralla; sus defensores apenas contestan, pues por 6 artilleros cantonales presurados hoy se sabe que en cuanto desde cualquier fuerte veían el fogonazo de que- tras baterías, todos los sirvientes de las piezas se guardan bajo las construcciones fuertes de las que no salen hasta que después de un rato ó sienten los estragos ó se convencen de que no era el fuego contra aquel sitio. Hay muy pocos sirvientes de piezas en los castillos y estos obligados forzosamente.

Dicese que a Carreras, Pernas, y compañeros les han dado libertad; que don Roque para ponerse bien con los que quedan arrastrarle se ha querido hacer el valiente diciéndole que debía alzarse en la junta la bandera americana para complicar así en su acción mas al gobierno, pero que Contreras le contestó ajto antes pasaria por un mal español que por un adicto extranjero; este general es de los que ya quisiera entregarse por Gálvez quiere morir antes que suscribir un rendición.

El Sr. Gobernador de la provincia vino ayer a las 10 de la mañana al campamento y después de conferenciar con el señor Lopez Dominguez visitó algunas de las baterías, deteniéndose particularmente en la de Los Dolores que es la más avanzada hacia la ciudad, pues solo dista dos mil novecientos metros de las puertas de Murcia.

GUERRA CIVIL.

Gaceta de ayer.

MINISTERIO DE LA GUERRA.

Extracto de los telegramas recibidos en este ministerio hasta la madrugada del día de hoy.

Valencia.—El general en jefe de las fuerzas frente a Cartagena da parte de haberse roto el fuego contra Atalaya por la batería núm. 8, adelantándose los trabajos para la construcción de otra nueva. Se han presentado un cabo y dos soldados de Iberia con armas, y siete paisanos de Santa Lucía que eran de importancia para los insurrectos por su valor y energía. En un reconocimiento hecho por las tropas se apoderaron ayer de algunos vivores de los insurrectos. Segun telegrama del comandante militar de Alicante, en la facción Santos, que estuvo ayer en Albaida, ha empezado la deserción a causa de la falta de recursos y municiones. Cataluña.—Segun manifiesta el general en jefe con referencia al brigadier Salamanca, la facción del cabecilla Mora, compuesta de 500 hombres, ha atacado el pueblo de Secuita, siendo rechazada con pérdida de dos muertos, resultando heridos dos voluntarios de los que defendían dicho pueblo. El citado brigadier con su columna, en combinación con el batallón de Ceuta, ha emprendido la persecución de aquella partida. Segun dice el gobernador de Tarragona, la facción Mora, compuesta de 400 hombres, batida por el batallón-Fijo de Ceuta en las inmediaciones de Castellvell, huye hacia Villaplana y Olbiol. Una partida de 20 hombres que entró en Santmarat se llevó al alcalde de Verda al pasar por aquel punto. La facción Miret ha hecho presos al alcalde de Frias y a algunos propietarios de Batlle. Asi le participan las autoridades municipales de algunos pueblos de la provincia de Barcelona. Dice el gobernador de Lérida que una partida carlista de 300 hombres entró ayer en Azbeu, llevándose 5.601 pesetas y dirigiéndose a El Espiego. Dice el delegado de Tarragona que una partida de 150 hombres, al mando del cura Prades, salió anteayer de Espiuga de Francolí. Via férrea con Villafranca interrumpida. Segun parte del gobernador de Gerona, después de una heroica resistencia, que ha durado cuatro días, los defensores de Olot obligaron a las facciones de Savalla y Hugué a levantar el campo. Se esperan detalles. Burgos.—El gobernador militar de Santander participa que la columna de Balmes, en la noche del 19, alcanzó a la facción de Navarrete, de 700 hombres, en Ojeda, dispersándola sin pérdida alguna por parte de nuestras tropas. Segun dice el gobernador de Santander, se ha presentado a indulto en Castro-Urdiales un sargento, un cabo y dos soldados, procedentes todos de la facción Navarrete. Una partida carlista de 20 hombres ha entrado en Navero, saliendo a las pocas horas. Va perseguida de cerca. Asi lo participa el gobernador civil de Palencia. Las facciones que amenazaban a Villarcayo y Medina en número de 1.100 hombres, y que fueron rechazadas por 90 guardias civiles; se dirigen a Orduña, segun telegrama del gobernador civil de Burgos. Castilla la Nueva.—Anteayer entró en Prados Redondos, la partida Villalán, de 50 caballos. Telegrama del gobernador civil de Guadalajara. Disminuye notablemente el número de los carlistas levantados en armas en la provincia de Ciudad-Real. El cabecilla Cortina con 60 caballos, ha estado en Cañarozos. Así lo participa el gobernador civil de la provincia. Andalucía.—Segun comunica el alcalde de Badajoz, en Richosa se presentó ayer una partida carlista al mando del titulado capitán Pedro García, a las Arrambas. Después de racionarse de pan y cebada, y exigir a varios contribuyentes 40 reales, salió en dirección de Anchuras, Toledo. Provincias Vascongadas y Navarra.—El comandante general de la división de Vizcaya manifiesta que el día 17, en el trayecto de Portugalte a Bilbao, fué herido por los disparos de los carlistas un comandante del vapor de guerra Galdiano, y el día siguiente las avanzadas de aquellos dispararon a un niño de 11 años, é hirieron a otros dos paisanos, también de corta edad. No se han recibido noticias del general en jefe del ejército del Norte. Granada.—Segun participa el capitán general, ha sido cortada ayer la vía férrea al otro lado del puente de Badolano por una partida armada que detuvo el correo, apoderándose de los fondos que el tren conducía. Fuerza de Guardia civil ha salido en persecución de aquellos malhechores. Aragón.—El capitán general da cuenta de haberse presentado a indulto en Fraga nueve carlistas armados procedentes de la partida Cuxó.

Gaceta de hoy.

Extracto de los despachos recibidos en este ministerio hasta la madrugada del día de hoy.

Aragón.—Segun telegramas de Zaragoza, la columna Castillo atacó ayer a la facción Gamundi que ocupaba fuertes posiciones en la Sierra, a media legua de Sos (Aragón), desalojándola y causándole tres muertos, y un capitán y dos facciosos heridos.

Cataluña.—El general en jefe comunica que por noticias de Bañolas ha sabido que los voluntarios de Olot rechazaron a la bayoneta por dos veces a los carlistas, que habían logrado introducirse por sorpresa en un barrio de dicha villa. El fuego estaba suspendido, y el general Reyes marchaba en aquella dirección. El brigadier Salamanca participó con fecha de ayer que en los montes de Prades tuvo un ligero tiroto con un partida carlista, a la que desalojó de sus posiciones. Segun parte del gobernador de Gerona, parece que el 19 pasó por el pueblo Colomes una partida de gente armada, la cual se llevó al ayuntamiento de Verges, en cuya villa el cabecilla Pujol se apoderó de la correspondencia oficial, y amenazó de muerte al conductor si volviera lleva la. En la acción de Castellvell, de que ya dimos cuenta a nuestros lectores, se le causaron 15 muertos y muchos heridos a las facciones Mura, Quico, cura Flix y de Prades. Así lo afirma un telegrama.

Provincias Vascongadas y Navarra.—El comandante general de Vizcaya da cuenta de que al regresar de Portugalete al vapor Ferrolano, fueron heridos a su bordo dos soldados de ingenieros y cuatro hombres de la tripulación por los fuegos de los facciosos situados en las alturas que dominan la ría. No se han recibido despachos del general en jefe del ejército del Norte. Valencia.—El general en jefe del ejército frente a Cartagena, da cuenta de una salida de los insurrectos por la puerta de Madrid con objeto de llevar nuestras fuerzas bajo el fuego de la muralla. Con este motivo hizo la plaza un vivo fuego de cañón a Loma de Gállego y Molinos de Rivero, que no tuvo consecuencias. Continuaban las presentaciones, habiéndole verificado en dicho día un sargento y tres artilleros del tercer regimiento a pie, dos músicos de Mendigorria y un cabo y dos soldados de Iberia.

Igualdad.—Los carlistas han pasado una orden a las autoridades de Igualada mandándoles derribar los restos de las fortificaciones que aún quedan en aquella villa. No contentos con esto, Miret, les ha ordenado también que derribaran hasta el cuartel de la tropa que existe en aquella desgraciada villa.

Marco de Bello ha dado orden al alcalde de Calatocha para que le cobre dos trimestres de contribución y se los remita a Cantaveja. Las mismas ordenas está enviando a otros pueblos de la provincia de Teruel. El cabecilla carlista Gamundi ha emprendido severamente al alcalde de Mianos, porque los mozos de la reserva de aquel pueblo no se le han presentado, y ha impuesto a las familias de los mismos la multa de 6.000 rs.

La Prensa.—No quisimos hacernos eco de la donosa noticia que confirma hoy la Gaceta, acerca de la sublevación de los voluntarios republicanos de Cascaute en sentido carlista. Los susodichos voluntarios no se limitaron a proclamar solamente a Orlés VII, sino que sintiendo, a manera de los cantonales, el celo apostólico, acercaron al pueblo de Justina con objeto de extender la buena nueva.

Correspondencia.—El alcalde de Cascaute dirigió ayer un telegrama al Gobierno protestando contra la calumniosa noticia que se ha propalado asegurando que los voluntarios de aquel punto se habían sublevado en favor de D. Carlos. A consecuencia de esta noticia se reunieron en la casa consistorial el gobernador de la provincia, el ayuntamiento y los voluntarios, se pronunciaron entusiastas discursos, y se dieron calurosos vivas a España, a la República y al Gobierno.

El Gobierno.—A la fecha de las últimas noticias se hallaba en Vidaurra, el cabecilla carlista Lizárraga, Velasco se encontraba ayer en Azeitia, donde también estaba Dorregaray al frente de una facción numerosa. En Vitoria creíase ayer que aun se hallaba en Andoaia y Tolosa el ejército que manda el general Moriones. No se confirma la noticia de haber entrado en Santa Bárbara una partida carlista de sus vizcainos.

El Pueblo.—Los ministerios esperan grandes resultados del nuevo movimiento emprendido por el general Moriones en las inmediaciones de Tolosa. No se sabe si es atrás ó adelante, pero de todos modos le deseamos mejor acierto y más fortuna que en sus anteriores operaciones.

El Imparcial.—Ayer por la mañana se presentó en San Lorenzo de Saball una partida de 450 hombres mandada por los cabecillas Plans y Rujal. Siguen situadas numerosas fuerzas carlistas en el canal de Navarres y pueblos del partido de Eguera. Anoche se reunieron en Segorbe las facciones Ozcua y Palacios y esperaban que se les uniesen también las fuerzas de Segarra. Desde Bañeros se ha dirigido hacia la provincia de Alicante una facción numerosa, amenazando invadir los distritos de Jijona y Villena.

El general Primo de Rivera ha recibido en Lerín fondos para las necesidades del ejército y obreros para terminar las fortificaciones de la plaza. Segun parte del gobernador de Gerona, parece que el 19 pasó por el pueblo Colomes una partida de gente armada, la cual se llevó al ayuntamiento de Verges, en cuya villa el cabecilla Pujol se apoderó de la correspondencia oficial y amenazó de muerte al conductor si continuaba prestando el servicio. En la acción de Castellvell de que ya dimos cuenta a nuestros lectores, se les

causaron 15 muertos y muchos heridos a las facciones Mora, Quico, cura de Flix y de Prades. Segun telegrama de Zaragoza, la columna Castillo atacó ayer a la facción Gamundi, que ocupaba fuertes posiciones en la sierra a media legua de Sos (Aragón), desalojándola y causándole tres muertos y un capitán, y dos facciosos heridos.

En Onteniente puso presos el cabecilla Santos a varios primeros contribuyentes y no les dió libertad hasta que le entregaron el importe de un trimestre de contribución. Segun noticias transmitidas por el alcalde de Puzol, los carlistas estaban ayer atacando a Sagunto; el telegrama no dice el número de facciosos ni el cabecilla que los manda.

La facción Santos se encontraba ayer en Bocairiente, seguida de cerca por la brigada Weyler. Los voluntarios de Olleria, Albaida y Onteniente, regresaron ayer a sus respectivos hogares. El gobernador civil de Pamplona se encontraba ayer en Tafalla. La columna del general Reyes ha marchado hacia Olot para obligar a los carlistas a levantar el asedio.

En Villarreal hay una numerosa facción, contra la qual han salido de Miranda algunas fuerzas del ejército. El alcalde de Valencia ha dispuesto el derribo del cuartel llamado Masón del Rey, por hallarse en estado ruinoso. El cuartel general del ejército del Norte se hallaba en Usurbil el día 18 y las tropas en las márgenes del Oría.

El cabecilla Miret ha amenazado a la empresa del ferrocarril de Barcelona a Tarragona con fusilar a todos los empleados y quemar las estaciones si desde luego no dispone la suspensión de trenes. En Guetaria ha fundado un buque y algunos lanceros destinados al transporte del material de guerra, cuyo embarque dispone el general Moriones.

La facción Santos estuvo el 17 en Carcer, y el 18 en Casinos.

SECCION OFICIAL.

Gaceta de ayer.

Por el ministerio de Hacienda se publica el siguiente decreto: Artículo 1.º El cobro a los contribuyentes del segundo plazo del empréstito autorizado por la ley de 25 de Agosto último que debería hacerse en fin del mes actual, no se verificará hasta el día 20 de Enero de 1874.

Art. 2.º Se admitirán en pago de la mitad del citado plazo los mismos valores que han sido admitidos en el del primero, segun lo dispuesto por el decreto de 24 de Noviembre próximo pasado.

Art. 3.º La facultad concedida por el artículo anterior se entiende sin perjuicio de la indemnización acordada en la orden de 9 del corriente a los contribuyentes del primer plazo que no pudieron utilizar el beneficio concedido por el art. 4.º del citado decreto.

Otro decreto del mismo ministerio designa como zona fiscal una distancia de 14 kilómetros al frente de las nuevas aduanas y en dirección a las provincias donde existan las fuerzas carlistas, impidiendo funcionar las oficinas que en la estrema frontera tenía establecidas el Gobierno, ó sea a la margen izquierda del Ebro y derecha del Gállego, terreno en el cual pueda obrar las fuerzas del resguardo, aprehendiendo cuantos efectos en él circulen sin llevar los requisitos establecidos.

Se crea un resguardo provisional compuesto de milicianos nacionales de los pueblos que atraviesan las líneas de aduanas provisionales del Ebro y Gállego, a fin de que se encarguen de su custodia, reprimiendo el fraude y el contrabando que por las mismas se intenta.

Se conceden los honores de jefe de administración a D. Francisco de Paula Suarez. La Gaceta de hoy no publica ningun decreto de interés.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

VERSALES 20.—La Asamblea ha aprobado el acta de la elección del general Samsier.

PARIS 20.—Le ex-reina Isabel ha visitado al mariscal Mac-Mahon. En la Bolsa corre el rumor de que el emperador Guillermo ha fallecido.

En la Bolsa se han cotizado: El 3 por 100 francés a 53 25. El 4 1/2 por 100 id. a 83 75. El 5 por 100 id. a 93 50. Exterior español a 17 3/8. El consolidado inglés, a 92. En el Bolsin: El exterior español a 17 3/8. El interior a 12 1/2.

PARIS 20.—Anoche llegó a París el caballero Nigra. El Diario Oficial ha publicado esta mañana los nombramientos de doce prefectos.

LONDRES 19.—En la Bolsa se cotizaban: El consolidado inglés a 92. El diferido español a 17 3/8.

LONDRES 20.—La reina de Inglaterra ha recibido el miércoles a la emperatriz Eugenia en su palacio de Windsor.

El Imparcial, que a todo trance quiere evitar el rompimiento de Salmeron y Castelar, refiriéndose a ayer dice lo siguiente: «El Sr. Castelar visitó ayer mañana al Sr. Salmeron: este último estuvo anteayer tarde en la presidencia del Poder ejecutivo, con objeto de tener una entrevista con el primero, que no se hallaba entonces en aquella secretaría.

La conferencia celebrada entre ambos personajes tuvo gran interés, segun nuestras noticias, pues en ella debió tratarse de los nombramientos de obispos últimamente realizados, hecho que no ha recibido satisfactoriamente el presidente de la Cámara. El Sr. Salmeron estaba anteayer resuelto a declarar al Sr. Castelar que no le seguiría en esta marcha política, y que por el contrario, se pondría enfrente de soluciones contrarias a su criterio político; pero las explicaciones que entre ambos señores mediaron, si no dejaron satisfecho por completo al primero, hubieron de templar al menos su disgusto, dejando entrever que el asunto debatido no producirá un rompimiento definitivo entre el jefe del Gabinete, y el presidente de la Cámara. El Diario Español dice todo lo contrario en los siguientes renglones: «Se han hecho hoy grandes esfuerzos por parte de algunos republicanos de buena voluntad para que desaparezca la tirantez de relaciones que con motivo de los nombramientos de obispos existe entre los Sres. Castelar y Salmeron, encaminados a que este último déponga sus enojos y no prive de su apoyo al Ministerio.

Todos estos trabajos han sido, hasta ahora infructuosos, y el Sr. Salmeron, alejado por alguno de sus amigos, se mantiene en sus treces. No han desistido sin embargo, los que desean la conciliación, y continúan trabajando en el mismo sentido. Mañana veremos qué han adelantado.» Eso mismo decimos nosotros.

En Lugo y Cádiz aparecieron en la madrugada de ayer, fijos en todas las esquinas, pasquines en sentido cantonalista. Llamamos la atención de nuestros lectores, sobre el contenido del siguiente suelto, que encontramos en un colega de anoche: «No se puede hacer acusación con tremenda contra el Gobierno del Sr. Castelar, respecto a su conducta política en el desventurado asunto del Virginius, que la dirige el cónsul español de Haiti en la forma sencilla de un despacho. Segun manifiesta dicho cónsul, el vapor Virginius entró en Por-au-Prince el día 27 de Octubre, tres días antes de ser apresado, y llevaba unos 250 tripulantes, 6.000 fusiles Remington, un millón de cápsulas y otros efectos de guerra. Después de hacer aguada y proveerse de víveres, salió a la mar al siguiente día, sin embargo de las reclamaciones de nuestro cónsul que desde el primer instante comprendió que dicho buque tenía por objeto fomentar la insurrección cubana. ¿Había ó no había razones para capturar aquel buque y desterrarle buena presa rechazando las arrogantes reclamaciones de los Estados Unidos?»

A un colega le han asegurado que se han dado las ordenes convenientes para que vuelva a la Península el Sr. D. Fernando Garrido. Será una acertada disposición.

Ayer llegó a La Palma la columna del coronel Moltó y los regimientos de infantería de Córdoba y Africa. Las baterías continúan aproximándose y el fuego de los sitiados es cada vez más lento, usando de proyectiles de diversas formas, careciendo de granadas esféricas.

Hay cosas que aunque se comprenden no se explican. Esto es lo que nos sucede con la continuación del Sr. Pedregal en el ministerio de Hacienda. Desde que se encargó de la gestión económica, los fondos públicos han sufrido una apreciación como nunca se ha visto; las obligaciones del Estado se hallan en descubierto en su mayor parte; no hay esperanzas de hacer dinero; a pesar de la multitud de proyectos que el señor Pedregal confecciona, el estado de los intereses materiales de las provincias no puede ser más deplorable.

«Para qué vive, pues, el señor ministro de Hacienda? ¿Para pedir dinero a los contribuyentes, y para pagar a los empleados activos a costa de mil apuros? Pues para esto no se necesita ministro de Hacienda, Hé aquí por qué comprendemos, pero no nos explicamos que al señor Pedregal continúe encargado de la cartera de Hacienda.

Segun dice un periódico de Santander, parece que el Sr. Mañónave, al que por puro patriotismo levanta ejércitos formidables, sin exceptuar a los mancos, cojos, tullidos, ciegos, tísicos etc., se libró del servicio militar alegando la nacionalidad francesa, en cuyo pabellon vivía acogido su señor padre.

En el mismo día escribáis a los jefes de cuerpos: «Bom Saint-Martin 7 Octubre: El momento se aproxima en que el ejército del Rhin se encontrará en una situación más difícil tal vez que la que ningún ejército francés ha tenido nunca que soportar. Los graves acontecimientos políticos y militares que han ocurrido lejos de nosotros y cuyas dolorosas consecuencias sufrimos, no han conmovido ni vuestra fuerza moral ni vuestro valor militar, pero...

VARIEDADES.

EL PROCESO DE BAZAINE.

(Continuacion.)

P.—Supongo, en efecto, que en el mes de Setiembre contando aun con 120.000 hombres, caballos, municiones, no podía imaginar que había que pensar en una capitulación. ¿Creéis que os fuese permitido el tomar la resolución por vos mismo de entrar en negociaciones, aunque fuera cambiando la palabra Capitulación por la de Convención militar? No trato de poner en tela de juicio la extensión de los poderes que a os habían confiado. Tenéis el honor de ser jefe del ejército, mariscal de Francia, gobernador de Metz, y vuestra larga y gloriosa página en la historia de nuestro país, todo os daba extensos poderes; pero os pregunto: ¿podéis tratar con el enemigo, sin dar aviso previo al Gobierno?»

R.—Señor presidente, no habla Gobierno, no me aconsejaba más que de mi conciencia, y esta me decía que procurase tratar.

P.—Francia existía siempre. De modo que con vuestra capitulación tendrías dejar abandonada la plaza de Metz a sus propios recursos y retiraros en libertad a cierta distancia?

R.—No, señor presidente. P.—¿Teníais el propósito de exigir del enemigo que un número igual de sus soldados dejara las armas?

R.—Nada se llevó a cabo; pero es probable que siempre habría obrado en favor de los intereses de la nación.

P.—Mas la neutralización de cierto número de enemigos tampoco hubiera sido una cláusula de grande igualdad; porque vuestro ejército se componía de todos los cuerpos.

R.—Es cierto, señor presidente, pero en todos los cuarteles había grandes bajas.

P.—Me voy obligado a rogáros que preciséis los términos de esa convención en que pensabais. ¿No dijisteis a Regnier que lo que exigíais era que vuestro ejército se retirase con los honores de la guerra y quedara neutral hasta el fin de las hostilidades?»

R.—No recuerdo absolutamente lo que dije a este propósito.

P.—Os preguntó si en aquella conversación habléis de la neutralidad del ejército que constituiría la fuerza del Gobierno de la nación.

R.—Me parece que las palabras de que me serví fueron que se haría lo que se pudiera para apelar al poder constituido del país. En este obraba y me proponía obrar segun las circunstancias.

P.—¿No os pareció peligroso transmitir al enemigo estas palabras: «Sostendremos el orden interior y haremos respetar la convención?»

R.—No habíais considerado hasta qué punto podíais ligaros?

R.—Señor presidente, yo he dicho que no tomaba a Regnier en serio, y a él fue a quien confíe estas palabras.

P.—¿No tomabais a Regnier en serio, conviniendo; pero fué a ver al conde de Bismark, quien os envió un despacho; ¿le contestabais y le contestabais extensamente estableciendo las bases de una capitulación?»

R.—Procuré ponerme en relaciones con el Gobierno solamente para saber si la renuncia y ese Gobierno pensaban en negociar.

P.—¿Detis más vuestros cartas a almirante Bismark más de lo que queríais que dijera?

R.—No me hubiera sido tan leal en todos estos pasos, no hubiera reclamado a Berlin todos los documentos que el consejo de guerra tiene a la vista. Mi objeto era detener la guerra aun todo. P.—Si he insistido en estos particular es porque deberíais especificar completamente hasta la naturaleza de los hechos sobre que versa este interrogatorio que vamos a suspender por un momento. Suspendióse la sesión por veinte minutos y volvió a abrirse a las tres menos cuarto. El duque de Aumale.—¿Respondeis a las preguntas de M. Regnier, despues de su partición?

ignorais que complicaciones de otro género se unen diariamente a las que engendran para nosotros los hechos exteriores. Los viveros empiezan a escasear y en un plazo, muy corto por cierto, nos faltará por completo.

La alimentación de los caballos del ejército y de carga hallado a ser un problema, y cada día que trascurre hace su solución más improbable. Nuestros recursos están agotados, los caballos enferman y van a desparecer. En tan graves circunstancias es lícito para expresaros la situación y daros parte de mis sentimientos. El deber de un general en jefe es no dejar ignorar cosa alguna en caso semejante a los jefes de cuerpo y sus órdenes e ilustrarse con sus pareceres y consejos. Colocado mas inmediatamente en contacto con las tropas, debéis saber M. lo que se puede esperar de ellas. Asi, pues, antes de adoptar una resolución definitiva, he querido dirigiros este despacho para suplicaros que despues de un maduro y detenido examen, y de haber conferenciado con los generales de division de vuestro cuerpo, me manifesteis por escrito vuestra opinion personal y vuestras apreciaciones cabitadas.

«Tan luego como tenga conocimiento de este desahucio, cuya importancia no puede ocultarse a vuestra penetración, os reñiré de nuevo en consejo supremo, del que saldrá la solución definitiva de la situación del ejército cuyo mando me confió S. M. el emperador.»

«Oso suplico que me deis conocimiento por escrito, antes de 18 horas, la opinion que habéis tenido el honor de pedirme, y achucarme recibido del presente despacho.»

El duque de Aumale.—En contestacion a la carta anterior, los jefes de los cuerpos de vuestro ejército, os enviaron los informes que van a leerse.

El escribano Cartes leyó efectivamente los documentos citados por el duque de Aumale, debiendo advertir que los jefes de cuerpo, en el consejo de 10 de Octubre, emitieron todos su parecer, bajo distintas formas; de que era preciso entrar en negociaciones, si el enemigo ofrecia condiciones honorables, y en el caso contrario, que era preciso intentar un esfuerzo supremo.

«Desearia saber señor mariscal, por que cuando reunisteis despues a vuestros jefes de cuerpo, no se leyeron más que ciertos informes?»

R.—No creí que fuese necesario leerlos todos.

P.—Mas, ¿por que en la primera reunion no hablasteis ni de M. Regnier, ni de los pasados que habiais dado, ni de las comunicaciones del conde de Bismark, ni de la partida del general Bourbaki?»

Tal vez si vuestros jefes hubieran conocido todos estos hechos, hubiesen modificado el parecer que emitieron.

R.—Estaban enterados de la llegada de Regnier y de la marcha del general Bourbaki. Respecto a mi carta del 29, este era un hecho puramente personal, cuya responsabilidad absoluta y completa debia asumir yo solo.

P.—Regnier no habia dado cuenta de su persona, el general Bourbaki no habia regresado; no creéis que hubiera sido conveniente o necesario informar a los jefes de cuerpo de las negociaciones entabladas?»

R.—Dibis mal, señor, presidente, ya he dicho, y repito, que no consideraba como confidencia, aquellas negociaciones. Además, esos señores conocian la llegada de Regnier, y la partida del general Bourbaki, y como yo no hacia más que pedirles mi opinion, la responsabilidad de las resoluciones era exclusivamente mia.

P.—Si, pero entonces, como os decia hace poco; no habiendo regresado el general Bourbaki, ni escrito nada Regnier, ¿habiendo sido contestada vuestra carta del 29 hubierais debido hablar a los jefes de cuerpos del principio de las proposiciones hechas al enemigo?»

R.—Señor presidente, ya he tenido el honor de decir que el viaje de Regnier y la marcha del general Bourbaki eran cosas conocidas, y que mi carta del 29 era un asunto personal mio.

P.—Al día siguiente, 1.º de Octubre, los diarios de Metz, insertaron un comunicado en estos términos: «En contestacion a las falsas noticias esparcidas en la ciudad, el mariscal general...»

R.—Por lo demás, hasta hoy el mariscal ha comunicado siempre a la autoridad militar de Metz, los avisos franceses y alemanes que han llegado a sus manos.

«Aprovecho además esta ocasion para asegurar que desde que empezó el bloqueo de Metz, he recibido comunicación alguna del Gobierno, a pesar de cuantas tentativas he hecho para establecer relaciones.»

Sucedá lo que quiera, un solo pensamiento debe ocupar el ánimo de todos, la defensa del pais; ni más que un grito puede salir de vuestros pechos: «Viva Francia!»

R.—Debo, pues, preguntaros si cuantos pasos disteis, fueron imperados por el pensamiento que habia inspirado esas nobles palabras.

R.—Todos mis actos, todas mis medidas estaban inspiradas por el honor de mi ejército y la salvacion de Francia.

P.—¿He oído las instrucciones que disteis al coronel Boyer?»

«En el momento en que la sociedad amenada por la actividad que ha tomado un partido violento, y cuyas tendencias no pueden tener por resultado la solución que ansian todos los espíritus sanos, el mariscal jefe del ejército del Rhin, imperándose en su deseo de salvar al pais de sus propios errores, interroga a su conciencia y se pregunta si el ejército a sus órdenes no está acaso destinado a servir de palladium a la sociedad.»

«La cuestion militar está juzgada, los ejércitos alemanes han quedado victoriosos y S. M. el rey de Prusia, no podria dar gran precio al estéril triunfo que obtendría disolviendo la única fuerza que podría en la actualidad dominar la anarquía en nuestros desgraciado país y asegurar a Francia como a Europa una tranquilidad tan necesaria, despues de las violentas conmociones que acabamos de agitar.»

«La intervención de un ejército extranjero, aun victorioso, en los asuntos de un país tan impresionable como Francia, en una capital tan heroica como Paris, podria no tener resultado, sobreescitar de una manera ilimitada los ánimos y ocasionar desgracias incalculables.»

«La acción de un ejército francés, organizado aun en el bien estado de moralidad, y que despues de haber lealmente combatido al ejército alemán, tiene la conviccion de haber sabido conquistar la estimacion de sus adversarios, seria de un peso enorme en las circunstancias actuales. Restableceria el orden y protegeria la sociedad, cuyos intereses son comunes con los de Europa.»

Daria a Prusia, a consecuencia de esa misma acción, una garantía de las prendas que tuvieren que reclamar en la actualidad, y en fin, contribuiria al advenimiento de un poder regular y legal; con el que podrian reanudar relaciones de toda especie sin sacudimientos y legalmente.»

P.—Creo señor mariscal que las instrucciones comunicadas por vos a M. Boyer, muestran el carácter de una conversacion política más que militar?»

R.—Yo no habria admitido una conversacion política.

P.—Opináis que esas instrucciones están totalmente conformes con los acuerdos tomados por el consejo celebrado el 10 de Octubre, que fueron: 1.º Resistir en Metz el mayor triunfo posible. 2.º No verificar operaciones en los alrededores de la ciudad, siendo improbable el éxito.

3.º Iniciar los preliminares dirigidos a acordar con el enemigo un convenio militar honroso y aceptable para todos, dentro de un plazo que no excederá de cuarenta y ocho horas.

4.º Que en el caso en que el enemigo quisiera poner condiciones incompatibles con nuestro honor y el sentimiento del deber militar, se intentaría abrirse paso por medio de las armas.»

P.—Creéis, repito, que el carácter de las instrucciones dadas por vos al coronel Boyer, representaba entre tanto el pensamiento que presidía a este convenio, ó por el contrario, revestía diferencias esenciales?»

R.—No, señor presidente, por lo ménos no fué ésta mi intencion.

P.—Sin embargo, estas instrucciones contenian proposiciones evidentes dirigidas al Gobierno alemán.

R.—Habia prevenido al señor coronel Boyer para que estuviera en guardia contra las peticiones que pudieran dirigirsele. Además, nada habria resultado sin consultar a la nacion.

P.—Habeis meditado bien acerca de la responsabilidad contrada por el convenio que intentabais y por las gestiones que ordenabais.

R.—Creí ser más útil a mi país obrando de esta suerte. En todo lo hecho he procedido lealmente. No tiene, sin embargo, precedente en la historia, y jamás hubiera sido así, existiendo un Gobierno legal.

P.—El general Boyer regresó el 17 de Versalles? ¿Podeis darnos algunas explicaciones sobre este asunto?»

R.—No tengo el hecho bien presente en la memoria.

(Se continuará).

NOTICIAS GENERALES.

El juez de Métrill llama a los vecinos de Gualches que constituyeron el comité de salud pública de dicho pueblo el 23 de Julio, a responder en la causa que se les instruye.

La goleta Diana ha suspendido su crucero por haber recibido la noticia de que los buques insurrectos estaban de hacer-se la mar. El general Chicarro ha dispuesto que el refuerzo barco continúe prestando el servicio a que estaba destinado.

En Barcelona se han dictado nuevas prisiones a consecuencia del motin que hubo en aquella capital hace pocos dias, pero ha desaparecido las personas sobre quienes debia recaer la providencia. De los primeros detenidos solo uno parece resultar culpable.

La compañía del ferro-carril de Barcelona a Tarragona ha pedido autorización para limitar las expediciones de viajeros entre ambos puntos a una diaria.

El ayuntamiento de Tafalla dimitió ayer en masa en vista de serle ya imposible hacer frente a la situación económica porque atraviesa.

Esperase en Madrid al Sr. Arbizu.

Segun participa el alcalde de Alpeñes (Teruel), se observan en aquel pueblo síntomas de agitación cantonal; pero la misma autoridad asegura que no ofrece peligro alguno la tranquilidad pública.

Muy pronto llegarán a La Palma, procedentes de Cádiz, otros 24 cañones de 46 centímetros.

El tren-correo de Portugal llegó ayer a Badajoz con cuarenta minutos de retraso, por cuyo motivo no pudo enlazar con el de Madrid.

Con verdadero sentimiento, porque se trata de un hombre honrado, de un hombre que todo lo ha hecho al trabajo, de un hombre que nunca ha negado su humilde origen desde la altura que le colocó su laboriosidad, hemos sabido el fallecimiento del señor marqués de Laros, ocurrido en Paris el jueves; a consecuencia de un cáncer en la lengua.

La muerte del Sr. Laros es una pérdida para las clases trabajadoras de Málaga; para la sociedad, donde no abundan tanto esos tipos de abnegacion; para sus amigos y su familia, a quien enviamos en estas líneas un sentido pésame.

Los soldados de Iberia llegados a Madrid confirman que en Cartagena se siente gran escasez de viveros frescos.

Hay que llegar a Madrid alguna tropa de marina que desembarcó ayer la goleta Consero procedente del Ferrol.

Hace tres noches fué asesinado en Arenas, partido de Velez Málaga, un pañero, y a las cuatro de la tarde de anteaer fué herido mortalmente el juez municipal de Casubias Aceituno, al dirigirse desde este punto a Velez, por algunos hombres que le esperaban apostados con aquel objeto. Pocos momentos despues, uno de los que acompañaban al juez mató a un individuo llamado José Anaña; de modo que en dos dias ha tenido que intervenir el juzgado de Velez en un alboroto ocurrido en el café del Diva y en tres homicidios.

Estado sanitario de Madrid.—La atmósfera sigue sin presentar variacion alguna, a pesar del mucho tiempo que lleva en el opio estado; la temperatura máxima oscilando entre los 9° y los 12°, la mínima llegando a -2° y hasta -4°; los vientos N. E. y E. N. E. constantes, y el barómetro casi siempre en la misma altura media de 742 a 744 milímetros.

Las enfermedades reinantes vuelven a tomar el carácter que presentaban a la entrada de otoño; así es que, sin ceder por completo las inflamaciones viscerales francas, hay muchas que se complican con estados tifoideos. Además se ven algunos casos de afecciones gastro-intestinales que ofrecen luego la misma complicacion; las erisipas aumentan de nuevo, ofreciendo en algunos sujetos notable gravedad; las demás fiebres zantemáticas, entre ellas el sarampion y la viruela, continúan asimismo, y no dejan de producirse hemorragias internas.

La mortandad crece en los enfermos crónicos de los aparatos respiratorio y circulatorio. (Siglo Médico).

Hace dos noches circularon rumores en Barcelona de que se intentaba turbar el orden, pero ni el más ligero incidente turbó la tranquilidad de la poblacion.

El señor ministro de la Gobernacion conferenció anoche telegráficamente con el gobernador civil de Navarra.

El Cronista de Nueva-York recibido ayer, cree que el arreglo de la cuestion Virginis es una traicion ó un acto de cobardia, y protesta enérgicamente contra las bases convenidas entre ambas naciones. Ataca tambien al contralmirante Polo; a quien supone principal responsable de este vergonzoso tratado, segun le llama.

Hé aquí en qué términos se explica sobre este punto: «Pertenece a la armada nacional y lleva el entorchado de contralmirante nada menos, el representante del Gobierno de Madrid que ha firmado el protocolo para la entrega del Virginis. ¡Qué orgullosos se sentirán con esto el putidísimo comandante y los valientes oficiales del Tornadol!»

A la una y media de la tarde de ayer se verificó en el Senado la función artística-literaria con que los admiradores de D. Manuel Breton de los Herreros han querido honrar la memoria de tan esclarecido poeta.

La función dió principio por una introduccion leida por el Sr. D. Juan Eugenio Hartzenbusch.

El Sr. Cañete leyó parte del prólogo del Sr. Hartzenbusch a las obras de Breton, y algunas observaciones acerca de sus demás poesías.

«Cantata», letra de D. Carlos Coello, y música de D. Emilio Arrieta, cantada por los alumnos de ambos sexos de la Escuela nacional de música.

Lectura de composiciones poéticas del Sr. Breton de los Herreros, per el señor Arjona, la señora doña Matilde Díez, y las señoritas Balmaseda y Mendoza Tenorio.

Lectura de «La Castañera», artículo de costumbres del referido poeta, por el señor Arjona, y Barcelona de la «Bateras de Pasajas», letra de Breton, glosada por el Sr. Coello, y música del Sr. Arrieta, ejecutada por los alumnos de la Escuela nacional de música.

Nada tenemos que decir respecto del desempeño de la parte que estaba confiada a los señores Hartzenbusch y Cañete, son bastante conocidos ya y no necesitan nuestros elogios. Lo mismo decimos del Sr. Arjona, que leyó con suma gracia la composicion de Breton, Quién es ella?»

Matilde Díez y la Mendoza Tenorio leyeron admirablemente y con bastante sentimiento y expresion.

Una indisposicion de la eminente ac-

trie, Teodora Lamadrid, nos privó de oirle esta tarde, encargándose de la parte que en ella estaba encomendada la señorita Balmaseda que fué tambien muy aplaudida.

Los alumnos de la escuela nacional de Música, ejecutaron y cantaron magistralmente lo mismo la «Cantata» que la «Barcelona». Los dirigia Jesús Monasterio, y esto creo que basta para garantizar su éxito.

La mesa de la comision la formaban los Sres. Calieron Collantes (D. Fernando), Hartzenbusch, Nuñez Arce y Rosell (don Cayetano).

Las tribunas estaban ocupadas por individuos del cuerpo diplomático y representantes de las diferentes academias e institutos científicos y literarios.

Un número considerable de señoras llenaba los bancos, y era tambien grande el de políticos, artistas y hombres de letras que allí habia.

Entre otros muchos que no recordamos, estaban los Sres. Fernandez Guesta, Nuñez de Prado, marqueses de la Vega de Armiño, de Molina, Amador de los Rios, Ayala, Sorni, Bates, Santisteban, Catalina, Nocedal (D. Ramon), Nombela, Fernandez Villaverde, representantes de la prensa y otros varios.

La función ha sido solemne, magnífica y digna del esclarecido poeta a cuya memoria era consagrada.

Damos, pues, la enhorabuena a la comision, y la felicitamos por su buen acierto en la eleccion de piezas, y por lo bien que ha desempeñado su cometido.

Hé aquí la lista de la compañía de zarzuela que bajo la direccion del inteligente baritono D. Tirso Obregon, funcionará en el teatro del Circo desde el 24 del actual, día de la inauguracion:

Actrices.—Señoras doña Luisa Santamaria, doña Matilde Villó, Josefina Alvarez, doña Dolores Aliaga, doña Manuela Checa y doña Dolores Custodio.

Actores.—Sres. D. Tirso de Obregon, D. Francisco de Cortabarrats, D. Manuel Soler, D. Ramon Rosell, D. Joaquin Pló, D. José Gonzalez, D. Pascual Daly y don Julio Perid.

Coros de ambos sexos. Maestros directores de orquesta.—Señores D. Tomás Bretos y D. Javier Galtambide.

Maestros de coro.—Señores D. Antonio Belló y D. Pedro Urrutia.

Apuntador de música.—Sr. D. Gregorio Bornás.

Apuntadores de verso.—Sres. D. Francisco Bueno y D. Ricardo Ferrandiz.

Y otros varios artistas de ajuste. La empresa se propone poner en escena entre otras obras del repertorio, las tituladas «Morote», «Zampa», «El toque de ánimas», «El juramento», «El loco de la guardia», «El grumete», (primera y segunda parte), «Las hijas de Eva», «Luz y sombra», etc., alternando con otras nuevas de bien reputados autores, escritas expresamente para el Sr. Obregon.

Los precios de las localidades son los de costumbre en este teatro. Palcos entresuelos 60 rs. en el despacho; plateas y principales 40; segundo 30; butacas 12. En contaduría aumento de 40 rs. en los palcos y 2 rs. en las butacas.

El periódico oficial publica hoy la convocatoria para proveer por oposicion pública seis plazas de médicos titulares en el archipiélago Filipino, provincia de Zebre, Zamboanga, Mindoro, Laguna, Cagayan y Tabayes dotadas con 7.500 pesetas anuales.

El sábado 27 del actual, y a la una de la tarde, se celebrará en las oficinas de la sociedad de Crédito comercial, calle de Claudio Coello, núm. 45, la enagenacion en pública subasta de la casa núm. 72 de la calle de Serrano.

En Viena se da por cosa cierta que la visita del emperador Francisco José a la corte de Rusia se realizará el 7 del próximo Enero. De este modo coincidirá con los festejos consiguientes al enlace de la gran duquesa Maria con el príncipe Alfredo de Inglaterra, aumentando, como es natural, la significacion política del viaje del soberano austriaco, al mismo tiempo que al carácter de intimidad con que se presentará en medio de la familia del czar de Rusia.

Se habian recibido en la capital de Austria noticias relativas al conflicto suscitado entre los Gobiernos austriaco y turco con motivo de los cristianos de Bosnia, por las cuales parece que no se han zanjado las dificultades, como se creyó y se dijo.

Los sucesos que motivaron las notas cambiadas, lejos de dominarse, mantienen entre turcos y cristianos mucha animosidad, y hasta se teme que en el momento menos pensado haya disturbios.

Ha sido aprobada la organizacion de tres compañías movilizadas de Liria, al mando de Pórta.

El cabecilla Panera, con 500 hombres, se ha unido al cabecilla Segarra en Cretas.

De algunos días a esta parte se ha desarrollado en Barcelona una nueva industria. Las trenzas de pelo de algunas señoritas de aquella ciudad han despertado al contacto de la tijera de los cacos, que sin duda se han dedicado a el nuevo genero de industria.

Se nos ha referido un abuso que debe cortarse por quien corresponda, en obsequio a los incautos. Uno ó más «ganchos» apostados cerca de la estacion central del

ferro carril del Mediodía, a los cuales muchas personas van con algunos bultos, y antes de que entren en aquel despacho, las conducen a otro, distante a unos cuantos pasos, que no tiene nada que ver con el de la referida compañía, en donde se les despachan las mercancías, haciéndoles pagar tres veces mas del precio estipulado en la tarifa. Ayer mismo le sucedió este caso a un amigo nuestro, a quien por un cajoncito que siempre ha pagado ocho reales hasta Málaga, le exigieron nada ménos que 25 rs.

Los ejercicios definitivos de los oposidores a la pensión de Roma por la pintura de paisaje, estarán expuestos al público en el local de la academia de Bellas Artes los dias 22, 23 y 24 del corriente, de diez de la mañana a dos de la tarde; y despues de ser calificados por el jurado volverán a exponerse en los dias 26, 27 y 28 del mismo, a las mismas horas.

El gobernador de Barcelona ha participado a la inspeccion general de la milicia, que además de 40 batallones en que se hallan distribuidos los 41.444 milicianos, están organizados 5 batallones en Gracia cuya fuerza total es de 5.349 hombres, dos batallones en Sabadell de fuerza total 1.880 y otros dos en Tarrasa cuya fuerza total es de 1.824 hombres.

BOLETA DEL DIA 20 DE DICIEMBRE.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Últimos precios, Renta perpetua al 3 por 100, Ints. en el G. Libro al 3 por 100, etc.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA.

OPERA.—Gli Ugonoti. ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Marsela.—A lo hecho pecho. APOLO.—A beneficio de D. Mariano Fernandez.—Dios los crea, y ellos se juntan.—Buenas noches Sr. D. Simon. ZARZUELA.—A las ocho y media.—Adriana Angot. TEATRO MARTIN.—A las ocho y media.—La Hija del Mar. ES LA VA.—A las ocho y media.—Lo que sobra a mi mujer.—Baile.—A las nueve.—Los goceos de la familia.—Baile.—A las diez.—Primer acto, entre mi mujer y el negro.—Baile.—A las once.—Segundo acto de la misma.—Baile. ROMEA.—No se ha recibido el anuncio. VARIETADES.—No se ha recibido el anuncio.

IMPORTANTE. Se mandan encuadradas, francas de porte y certificadas por OCHO reales, las preciosas novelas publicadas por esta empresa, tituladas «A 12.000 pies de altura» y «Solo»: cuatro tomos, y «La leyenda de los reyes» dos tomos.

ADVERTENCIA INTERESANTE.

Ante el deseo que nos anima de dar mucha mayor extension aun a la importante Revista mercantil que venimos publicando semanalmente, rogamos a aquellos de nuestros apreciados suscritores, que gusten hacerlo se sirvan comunicarnos respecto de su localidad cuantas noticias puedan adquirir sobre aquel interesante asunto, ó en caso contrario indicarnos los centros de comercio y productores más importantes, a fin de que por nuestra parte busquemos en ellos celosos y activos correspondales, que a imitacion de los que hoy nos favorecen con noticias de aquella especie, puedan facilitarnos los datos que nos hacen falta para llenar cumplidamente el objeto que nos proponemos que, como dejamos indicado al principio de estas líneas, no es otro sino el de que no quede ningun punto de España, que por sus relaciones mercantiles merezca alguna importancia sin aparecer en nuestra Revista.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: por un día 10 céntimos, de peseta la línea; por 2 á 6; por 3 á 5; por 4 en adelante á 4; los blancos y letras mayores del tipo ordinario se contarán por el espacio que ocupen.— Toda inserción en la primera página, excepto los comuni-

ANUNCIOS.

cados, se cobra á doble precio que en la de anuncios.—La línea de comunicados desde 25 céntimos de peseta hasta 3 pesetas.—A los suscritores de más de trimestre se les rebaja el 25 por 100 de todos los precios.—Los pagos se hacen el primer día de publicación.

Boletín religioso.

Varios de mañana.—S. Gregorio prb. y mr.—Ayuno con abstinencia de carne sin dispensa.—Visita general de cárceles.—Ciebranse los tribunales.
Jubilés.—Esta mañana en la iglesia parroquial de Sta. Eulalia.

Sección mercantil.

ALMUDI PUBLICO.
Precios del día 22
Frigo del país, de 13 00 á 15 50 pts.
Id. manchego, de 00 00 á 00 00
Cebada, de 5 81 á 6 00
Maiz, de 7 75 á 8 50

Comunicaciones.

Entrada y salida de correos en esta capital.

CORREOS.	ENTRADAS.	SALIDAS.
L. dea de Madrid	11 30 m.	2 30 l.
— de Caria	12 30 n.	2 30 m.
— de Id. 2.	3 15 l.	10 30 m.
— de Alican-	8 30 n.	1 l.
— de Lercay	9 15 m.	12 30 l.

La caja de mañana á las 1 tarde.
Las cartas no admiten en el buzón de la administración hasta media hora antes de la salida de los correos, y en los de los estancos hasta tres cuartos de hora antes.

ESPECTACULOS.

TEATRO DE ROMEA.
Gran función para hoy martes 23 de diciembre de 1873, á las 7 de la noche, 13.º de abono.
Después de la sintonía se pondrá en escena la zarzuela en 3 actos, titulada:
El Relámpago.
Entrada general 3 rs.—Id. al palco 2

ANUNCIOS.

La Cartagenera.

Revolucion mercantil.
VERDADERA REALIZACION.
Precio fijo.
En la calle de Sta. Isabel, núm. 5, esquina á la de Sta. Catalina, se acaba de abrir un establecimiento de paños de todas clases del país y del extranjero, en el cual hallarán los consumidores que se dignen honrarnos con su visita cotizados sus deseos, tanto por las buenas calidades de los géneros, como por los fabulosos precios á que se han dispuesto realizar los artículos de dicho establecimiento, las grandísimas existencias que tienen.
A más del vasto surtido de paños, castores, satenes, elasticotines, edredones, casimires, tricó, chavot é isab. finas, hay una numerosa partida de mantas morellanas, rasos chinos, astracanes superiores, vueltas de capa y otros varios artículos.
P. 13-7

LA RICA, ESPECIAL Y ACREDITADA

Pasa de Gotillas

se vende en el Café d. l Comercio, precio de 19 rs. caja el cuarto de arroba. 21

CALENDARIOS PARA 1874.

En el establecimiento de La Paz se encuentran los zapaguanos de Castilla á 2 y 4 cént. uno; el de Na. Lisa á 4 rs.; el Hispano-americano á 4 rs.; el de El Ombú á 4 rs.; el de los Chistes á 4 rs.; el Cómico á 2 rs.; el Bufa á 2 rs.; Calendarios americanos, desde 3 rs. hasta 14 rs. según su elegancia.

AGUA DENTIFRICA ANATHERINA

Dr. J. G. Popp, médico-dentista de la Corte imperial y real de Austria en Viena.—Patente de invención en Inglaterra, América y Austria.
Cura instantánea y radical de las más fuertes dolores de muelas, limpiando la dentadura con perfección, incluso la que tiene lártaro, resquebrajada su color natural, blanquea su esmalte, impide la erupción de las encías y calma los dolores de los dientes agudeados ó cariados; también purifica el aliento, asegura los dientes débiles á impedir que sangren con el cepillo. Precio 14 rs.
En Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31.—Por menor en Murcia, D. Rafael Almazan y Martín, D. P. Leante y D. Lucas Serrano. 208-96

AGENDA DE ESCRITORIO Ó LIBRO DE MEMORIA DIARIO PARA 1874 CON GUIA DE MURCIA.

Contiene: noticias de baños; tarifa de papel sellado; ley de matrimonio civil; ley de registro civil; cambios entre España y Francia, Inglaterra, Portugal, Alemania, y Austria; equivalencia de la peseta con las unidades monetarias de otros países; monedas extranjeras con sus valores en pesetas y céntimos; reducción de francos y libras esterlinas á reales segun los cambios; modelos de letras y pagarés; sistema decimal con reglas de reducción; reducción de cuartos á reales; reducción de reales á pesetas; tablas de reducción para el sistema métrico; tarifa general de correos; tarifa de telégrafos; ferro-carriles; ferias de España; calendario; agenda para las apuntaciones diarias; guía de Murcia, y anuncios.
La impresión es esmeradísima y el papel bueno, así como la encuadernación. Se vende á diez reales en casa del editor D. Rafael Almazan y Martín, calle de Zoco, 5, en Murcia.

Útilísima é higiénica novedad.

En el acreditado rapino de chocolate de Eleuterio Nicolás, situado en la calle de S. Pedro, núm. 11, se expone la tan codiciada *pasta aragonesa* que se conoce con el nombre de ALM. NDRADA, que sustituye con juiciosa ventaja el uso del café después de las comidas, tanto suculentas, pues sobre ser de efectos sorprendentes para ayudar á hacer la digestión, evita las náuseas que naturalmente produce el más pequeño abuso en las comidas.
MODO DE USARLA.
Se disuelve cada onza castellana de esta pasta en medio cuartillo de agua bien caliente y su resultado es mejor que una excelente leche.
Su precio es de 5 y medio reales libra y tres cuartos una onza.
También se vende toda clase de sopa. 36-5

PRINCIPALES medicamentos especiales extranjeros que posee LA ANTIGUA BOTICA DE VIVO, PINO Y VIVO SUCESOR. Trapera, 4, Murcia.

Aceite de hígado de bacalao puro de Högg.	Jarabe de rábano iodado.
Cápsulas é inyección de matico.	Jarabe de rábano iodado ferruginoso.
Cigarrillos de cannabis indica: anti-tiasmáticos.	Jarabe de quina ferruginoso.
Elixir digestivo de pepsina.	Jarabe y pasta de sábia de pino.
Posfato de hierro soluble de Lerax.	Pudoras y ungüento Holloway.
Gezeol; específico contra la coqueluche.	Pomada de la vida de Escalier.
Inyección Brou.	Vino de quina ferruginoso al malaga.

150-141

ENFERMEDADES de las MUJERES.

Tratamiento (sin necesidad de reposo ni régimen) por Madame LA CHAPELLE, maestra partera; de las enfermedades de las mujeres; inflamaciones; úlceras; consecuencia del parto; desarreglo de los órganos; causas frecuentes; y á veces ignoradas de la esterilidad; de la languidez; palpitaciones; debilidad; enderez; mal estar nervioso; embarquecimiento y de un gran número de enfermedades consideradas incurables.
Los medios de curación tan fáciles como infalibles que emplea Madame LA CHAPELLE son el resultado de sus largos años de estudios en el tratamiento de estas enfermedades.
Consulta todos los días de las 3 á las 5 de la tarde, 27, rue Monthabor, Paris, cerca de las Tullerías. 13-14

CAPSULAS DE RAQUIN 40 AÑOS de existencia.
Aprobadas por la Academia de Medicina de París.
EXTRACTO DE LA RELACION APROBADA POR UNANIMIDAD POR LA ACADEMIA.
Las Cápsulas ginecologas de Raquin se toman con facilidad.—NO PRODUCEN EN EL ESTOMAGO NINGUNA SENSACION DESAGRADABLE; NI ACIDOS, NI GASEOS, como sucede frecuentemente con las demás preparaciones de copaliba, incluso con las cápsulas gelatinosas.
Su eficacia no ofrece ninguna excepción.—La Academia ha hecho la experiencia con más de 100 enfermas y obtenido 100 curaciones.
Con dos frascos ha bastado en la mayor parte de los casos.—Paris, 78, rue Faubourg Saint-Denis, y en todas las boticas en donde se encuentra igualmente EL VEGIGATORIO Y PAPEL DE ALBESPEYRES. En Murcia D. Lucas Serrano.

LA GUIRNALDA,

periódico quincenal, dedicado al bello sexo.
Albums de dibujos para toda clase de labores.
Colección de medallones, letras y enlazes de todos tamaños para bordar a realce, etc., y á la litografía.—Dibujos para crochet, cañamazo, malla, clouy, encaje inglés, y algunos en colores.—Figurines pluminados y patoures.—Texto ameno é instructivo, ilustrado con grabados.—Revistas de teatro y de modas.—Música.—Anuncios.—Regala por suerte objetos de valor y billetes de la lotería de Navidad.
Esta publicación, en la cual se refundieron por los años 1867 y 1868 los periódicos análogos *La Fantasia* y *La Mariposa*, y en 1872 *El Museo Artístico* es la más útil y económica para las familias y los colegios de señoritas, é indispensable á las señoras maestras de niñas, á quienes, como ninguna otra, ofrece gran ventaja.—Precio en Madrid, 4 rs. al mes; provincias, 4 rs. trimestre, 20 semestres, 50 al año; Extranjero y Ultramar, 80 rs.—Suscripción al año al periódico, con cuatro albums, 16 pesetas directamente y 17 por comisionado.
Episodios nacionales, por Perez Galdós.—Relaciones histórico-novelescas de los sucesos más notables acaecidos en España á principios de este siglo.—8 rs. tomo.—Véanse en las principales librerías, en la administración de *La Guirnalda*, Barcá, 2, Madrid, y en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5.
Rifa entre las suscriptoras 3 décimos del billete Número 15,621 de la lotería de Navidad de 1873.

JABONES FINOS FRANCESES.

Procedentes de los mejores perfumistas de París, by una colección completa de jabones de almendra, de fénigra, de flor de azufre, de los Bruidas, y de aromas á los más delicados. Los precios varían de 4, 5, 6, 9 y 10 rs.
Establecimiento de La Paz, calle de Zoco, núm. 5.

OBRRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK.

4rs. tomo en Barcelona y 5 fuera.
Acaba de publicarse *Isidorito*, 2 tomos.
Van publicadas: *Gustavo el Calavera*, 1 tomo.—*Un hombre desgraciado*, 1 tomo.—*El Coruado*, 2 tomos.—*El barbero de París*, 2 tomos.—*El hijo de mi mujer*, 1 tomo.—*La sociedad de la Trufa*, 2 tomos.—*Una mujer singular*, 2 tomos.—*Juch*, 2 tomos.—*Amores de dos hermanas*, 2 tomos.—*Vida y obras de Paul de Kock*, con su retrato, 1 tomo.
Para recibir cualquiera de estas obras basta remitir su importe en libranza ó sellos á Salvador Manero, editor, Barcelona.
Y en Murcia en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5.

PAPELETAS DE DEFUNCION.

Papeletas 1 columna . . . 30
Id. 2 id. apaisadas . . . 60
Id. 2 id. largas . . . 120
En la primera página son dobles los precios.
Se admiten hasta las 9 y media de la mañana para el número del mismo día.
A los suscritores se rebaja el 50 por 100.

REPOSICION FEMORAL
TEJERISA
Curación instantánea de las más violentas dolencias de las articulaciones de la cadera.—Conservación de la dentadura y los dientes.
Diputado del P. en España, don J. P. y G. Tejeras, 21, prof. Madrid.
Murcia, en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5, y D. Manuel Martínez, Platería, 58.

Libros en blanco de todas dimensiones y clases, á precios baratísimos en el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5.

Registro civil.

En el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5, se hallarán los siguientes impresos:
Manifestaciones de solicitud de matrimonio con la providencia de presentación y situación, ratificación, etc., á un real en papel de oficio.
Edictos con todas las circunstancias que exige la ley, á medio real.
Oficio de remisión de edictos, con la diligencia de su recibo y quedar fijados, á 25 céntimos.
Parte de defunción, á 25 céntimos.
Certificado del facultativo para el acta de defunción, á 25 céntimos.
Licencia para dar sepultura los cadáveres, á 25 céntimos.
Parte de nacimiento, á 25 céntimos.
Féca de vila, á 25 céntimos.

POESIAS DE LA Sra. D.ª Eladia Bautista y Patier, precedidas de un prólogo POR D.ª Faustina Saenz de Melgar. Se vende á 12 rs. ejemplar en el establecimiento de La Paz, Zoco, 5.

BELLEZA DE LOS DIENTES

EAU DE PHILIPPE DENTIFRICE SUPERIEUR

Para limpiar, blanquear y conservar LOS DIENTES; destruye LA CARIE; fortifica LAS ENCÍAS y calma EL DOLOR de muelas.
Su delicioso Perfume y sus cualidades higiénicas le han granjeado una fama sin igual.

PÁTE DENTAIRE ODONTALINE-PHILIPPE

Pasta rosada para los dientes VERDADERO GARANTÍ DE LA BOCA preferible á los polvos PARA LOS DIENTES.

JABÓN A LA VEGETALINA

Exento de materias corrosivas. Indispensable á los cotidianos y delicados.
En París: Philippe et C.ª, 24, rue d'Angoulême. Madrid: Por mayor, Agencia Franco-Española, Sordo, 31; por menor, Agta. 13 r. O'catalina, 43 r. Jabón, 5 r.
En Murcia, D. Lucas Serrano.

Establecimiento tipográfico-comercial.

DE LA PAZ DE MURCIA, calle de Zoco, núm. 5.

En este establecimiento se hacen facturas en competencia con la litografía; estados de todas clases y tamaños con rayado para la escritura; esquelas de defunción en papel de luto ó en tarjeta, á la última moda; toda clase de impresiones para apuntamientos, oficinas y particulares, teniendo de venta ejemplares de las de uso diario; carteles de todos tamaños para los que hay un gran surtido de letras de grandes dimensiones; membrtes para oficinas, sencillos ó con adornos modernos que compiten con los litografiados, en tinta negra ó de color; y se timbra papel con iniciales modernas inglesas en relieve blanco, todo con el mayor esmero, prontitud y economía.

TARJETAS DE VISITA

á 12 rs. el 100 y á 8. el medio 100.
Tarjetones para comerciantes é industriales, facturas ó circulares, á precios convenientes pero económicos.
Acúdase al establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5, en Murcia.

CIGARRILLOS DE CANET, de la fábrica de la Lealtad Española.

Se halla una corta existencia en el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5, y se venden á real y media el paquete y tomando de 25 drón en 33 rs.

Procesos célebres de todos los países.

Publicados bajo la dirección de los Excmos. Sres. Conde de Fra. braquier y Vizconde de San Javier.
Se publican por volúmenes en folio con láminas. Van publicados los 3 primeros á 2 rs. en Barcelona y 2 50 en provincias.
1.º *Dumollard*, robo, violación y asesinato.
2.º *Saint Gerán*, hijo reclamado por dos madres.
Marquês de Sully, matrimonio abusivo.
3.º *D. Martin de Acuña*, comendador de Santiago.
Lafite, incesto, violación y asesinato.
4.º en prensa. *Quarter Lenok* y consortes, monederos falsos.
Mad. Hudson, envenenamiento.—*Luiga Parihmy*.
Se suscribe en todas las librerías directamente enviando sellos ó libranza y Salvador Manero, editor, Barcelona.
Murcia, Almazan.

LA GEOGRAFIA PARA TODOS CON REAL PRIVILEGIO.

Mapas cortados por territorios para facilitar el estudio de la geografía.
Punto de venta: establecimiento de La Paz, Zoco, 5, Murcia.
Los pedidos por mayor, con una considerable rebaja, se dirigen á D. Pedro Borja y Alarcón, calle de Hortaleza, núm. 17, entreuello, derecha: precio 12 rs. en Madrid y 13 en provincias, franco de porte.

Papel pintado para escuelas

En el establecimiento de LA PAZ, ZOCO, 5.